

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

Ptas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

Ptas.

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

Año 14.

Mahón, jueves 6 Diciembre de 1894.

N.º 4.005

SECCION POLITICA

Moneda falsa

El día 28 por la tarde tuvo el señor Abarzuza la ocurrencia infeliz de comparar al Sr. Castelar con Napoleón I. No hizo comparación tan estúpida el arrepentido republicano en balde. Subió á tal grado la importancia del Juan de Robles del republicanismo de similar para colocarse él bonitamente en el peldañó inmediato inferior del desterrado de la calle de Serrano, el cual espera, sin duda, volver á su pasado prestigio cien días siquiera, con ayuda de las aguerridas y temibles huestes de Abarzuza, Alvarado y Rodríguez de la Borbolla.

No son, por lo visto, ni el ingenio, ni la humildad, las cualidades sobresalientes del monárquico novel que ocupa, con éxito tan deplorable hasta ahora, por la voluntad de la regente, con la ayuda del señor Castelar, la cartera de Ultramar. Su falta de ingenio está clara en la comparación citada. Su escasa humildad en el intento que la motiva. Pero hay algo más que la torpeza y vanidad en este símil: hay una despreocupación tal, que sólo puede por su frescura compararse con la glacial temperatura que estos días padecemos.

Ya que el Sr. Abarzuza, arrepentido de su fe republicana, en vez de vestir tosco sayal de penitente, tiene la audacia de oficiar de pontifical en los altares de la Monarquía, y asiste al refectorio en lugar preferente, debiera cuando menos, ya que no disculpar su apostasía, procurar esconderla con aquel posible rubor que su merecido encumbramiento oficial consiente.

Pero no es así. Fiel discípulo del Sr. Castelar,—que anda ahora pregonando con orgullo, en los salones de la aristocracia alfonsina, su imaginaria victoria sobre los republicanos—el Sr. Abarzuza cree es lícito poner cátedra pública de desaprensión en pleno Congreso, y disculpar agravios reprobables á la moral política con aficiones estéticas, que *El Globo* considera que no son sino vanidades externas de sastreril indumentaria.

La consecuencia, aun en el hombre más modesto, es una virtud superior á todas las aficiones estéticas, cuando éstas riñen con los respetos debidos á la conciencia pública.

Pudo llevar al Sr. Abarzuza su no probado, aunque ponderado, amor á la estética, á la Academia de San Fernando. Pero al ministro de Ultramar ¿por qué? ¿Se trata acaso de convertir nuestras provincias ultramarinas y sus Aduanas en Museos para regocijo de republicanos vergonzantes, convertidos de la noche á la mañana en aprovechados cortesanos?

Este desplante del Sr. Abarzuza no merecería comentario alguno si no se tratara de un senador, que debe su investidura á los de electores republicanos, y toda la importancia política que tiene á la causa que acaba de abandonar, buscando en una cartera de ministro lo que no ha sido capaz de hallar en los preceptos austerísimos que engendran las cívicas virtudes. Decía Kant que las dos más bellas cosas que podía contemplar el hombre eran un cielo estrellado y una buena voluntad.

El Sr. Abarzuza, jefe del Estado Mayor de Napoleón-Castelar, lo entiende de otro modo. Para él, la estética es lo primero, olvidando lo que mal puede ser bella la inconsecuencia cimentada en la apostasía, ni hay agravio al deber que merezca ser considerado asunto propio de la inspiración artística.

Valiera más que el señor ministro de Ultramar cumpliera, con más cuidado, sus deberes ministeriales, no respondiéndolo con vanas arrogancias á los representantes antillanos cuando le recuerdan el ponible olvido en que tiene los sagrados intereses de Puerto Rico si la tutela canovista que soporta—á pesar de su ponderado amor á la democracia—alcanza á permitirselo.

Por lo demás, si Castelar puede compararse con Napoleón, será con el Napoleón á quien domoñaron los ingleses. Con el de Austerlitz jamás, porque menos que ahora puede llamarse enemigo de Austria hombre tan querido por la corte de Viena y por alguna de las archiduquesas que, en tiempos no muy lejanos, formaban parte principalísima de la familia del Emperador austro-húngaro.

De Napoleón, el Sr. Castelar, como los duros franceses, sólo tiene diez y nueve reales de monárquico.

Y esos no pasan en la caja de la democracia republicana.

Son, como la moralidad política, la estética, el acierto y la democra-

cia del ministro de Ultramar: moneda falsa.

(La Justicia.)

SECCION DE NOTICIAS

De todas partes

Comunican de Limassol que el Ayuntamiento de aquella ciudad ha acordado telegrafiar á Lord Ripon, secretario de Estado en el Ministerio británico de las colonias, pidiéndole ejerza toda su influencia con el subsecretario de Guerra, á fin de que se revoque la orden de quitar de aquella población la guarnición inglesa único elemento que puede evitar la ruina de Limassol.

Los daños causados en Chipre por las recientes inundaciones ascienden á medio millón de pesos fuertes.

El gobierno inglés ha desistido de su proyecto de enviar á un delegado especial en el Kurdistan, ya que queda averiguado que han sido exageradas en gran manera las matanzas de Armenia.

Por fin, ocurrió el conflicto que la prensa de Ciudad Real indicaba hace unos días á consecuencia de no haber en la localidad petróleo, con cuyo fluido se alumbran las calles en que aún no está extendida la cañería de gas.

Un apreciable colega de aquella población dá la noticia de que desde la noche del día 20, reina la obscuridad más espantosa en dichas calles, y pide al ayuntamiento que estudie la pronta resolución del conflicto, pues no es cosa de que se vuelva á los tiempos de Carlos III cuando era preciso andar con un farolillo para evitar desagradables accidentes.

Ha salido de Santa Cruz de Tenerife para Río de Oro el crucero español *Marqués de la Ensenada*.

Dicen de Tanger que se agrava la situación de Marrakesh. Las kábilas han matado á once soldados imperiales, predicando la guerra civil.

El gobernador de Marrakesh ha apresado á siete insurrectos, siendo imposible ir por ellos.

En Altea, pueblo de la provincia de Alicante, ha ocurrido un hecho que se comenta entre los vecinos como un milagro.

Hará un año que murió un religioso llamado Fray Francisco Martínez, en casa de D.^a Ana María Martínez.

Dicho religioso, había hecho una vida ejemplar y fué querido y respetado de todo el pueblo.

La habitación en que el reverendo vivió, estaba desocupada desde su muerte.

Una antigua criada de D.^a María tuvo que subir á ella, y oyéronse de pronto gritos de espanto y terror.

La criada había encontrado la habitación perfectamente alumbrada, y había visto el cuerpo del religioso con el hábito de su Orden y tal como había sido en vida.

A los gritos acudieron D.^a María y algunos vecinos, que se ignora si vieron ó no lo que la criada.

En el pueblo citado se habla mucho

de esto, y se añade que el milagro se ha repetido tres veces.

Con motivo de un artículo injurioso, ha tenido lugar un desafío á pistola entre M. Magnier, redactor del *Republicain de la Haute Loire*, y M. Bertrand, consejero municipal.

M. Magnier ha recibido un balazo en el muslo, siendo su estado por demás grave.

La prensa londinense dice que allí se considera que la toma de Port Arthur puede considerarse como el término de la guerra chino japonesa. Créese asimismo que la China no tardará en entablar directamente negociaciones con el Japón para concertar la paz.

Una asociación de damas vienesas han acordado reunir fondos para dar todos los días mientras dure el invierno, en una de las plazas de Viena (que es la plaza del Mercado), comida abundante á 400 niños pobres de ambos sexos.

La comida se sirve á las doce del día bajo la dirección y vigilancia de una comisión de aquellas caritativas señoras, comisión que es relevada por otra cada ocho días.

Dicen de Postdam que el Emperador Guillermo II sufre un pequeño resfriado y con este motivo ha desistido de asistir á las exequias del gran duque de Sajonia Weimar y de ir á una cacería en Silesia.

Se ha recibido de Shanghai un telegrama confirmando la noticia de que los japoneses dejaron intencionalmente libre la retirada de la guarnición de Port Arthur y que los chinos se aprovecharon sin cumplidos de tal circunstancia para escapar en cuanto empezó el cuarto ataque de la plaza, de modo que la estrategia de los japoneses resultó la toma de tan importante plaza con un número insignificante de bajas.

Nada se sabe aún sobre el resultado de las conferencias que para negociar la paz entre la China y el Japón están celebrando en Kobe Japón, Mr. Detring, comisionado general de las aduanas chinas, y el conde Ito, presidente del gabinete japonés.

Al saber el Mikado la noticia de la toma de Port Arthur por sus tropas, envió por telégrafo al general en jefe de éstas, el mariscal Oyama, el mensaje siguiente: «Port-Arthur, la llave del golfo de Pechili, era considerado por el enemigo como la barrera que impedía el paso para su país. Vosotros, gracias á nuestro valeroso esfuerzo, os habeis apoderado de ella. Apreciamos cordialmente vuestros servicios; como el frío arrecia y el fin de la campaña está todavía muy lejos, procurad conservar la salud para continuar vuestros esfuerzos».

El mensaje dirigido á la Marina dice poco más ó menos lo mismo que el anterior.

Para el 7 de Enero próximo se ha señalado la vista del famoso proceso de los anarquistas de Lieja, ante la Audiencia de aquella población belga.

De los 26 que en un principio figuraban en la causa, solo se presentarán ante el tribunal dieciséis, pues sobre los diez restantes ha recaído sobreseimiento libre.

De los 16 acusados, 14 lo son de pertenecer á una asociación de malhechores,

formada con el exclusivo objeto de atender á las personas y á las propiedades; entre ellos se encuentra el famoso barón ruso conocido por Jajolkowski.

Los otros dos procesados son dos periodistas holandeses, perseguidos por delitos cometidos por medio de la prensa.

El ministerio de la Guerra prusiano ha adquirido el privilegio para la fabricación de un acumulador eléctrico, que pesa media libra y que puede llevarse en el bolsillo ó en la mochila.

Los soldados de determinadas secciones de ingenieros lo llevarán en la mochila, y lo emplearán para el alumbrado en las obras de campaña que haya que hacer de noche, para las tiendas, para las linternas de señales, para los globos, las bicicletas, etc.

ECOS

La medicina ambulante

En los Estados Unidos se ha inaugurado un interesante servicio de socorros médicos rapidísimos. Han puesto en circulación sobre algunas líneas de tranvías coches ambulancias.

Estos tranvías están arreglados como una sala de hospital con sus camas, sillas, mesas, etc.

El enfermo puede recibir los mismos cuidados que si estuviera en su casa ó en el hospital, y en un momento de urgencia hasta podría practicarse una operación quirúrgica, porque en cada vehículo va siempre un médico cirujano.

Una anécdota de Maury

En el elogio de Alfredo Maury hecho por M. H. Vallon, aparece el siguiente episodio: cuando el príncipe-presidente, en sus viajes recorriendo la Francia, llegó á Bordeaux, el alcalde le había preparado á la entrada de la ciudad un arco de triunfo. Una corona colgada de una cuerda, debía descender sobre el coche del presidente. El arco tenía esta dedicatoria: «La has merecido bien.»

Pero el alcalde no contaba con el viento, que arrebató la corona, dejando sola la cuerda con la inscripción: «la has merecido bien.»

Un regalo histórico

A Bismarck le han regalado un prensapapeles, cuya parte de hierro data de la época de Hermógenes (200 años antes de J. C.), y proviene del templo erigido á Diane, en Magnesia, y descubierto en las recientes excavaciones de Humann.

El prensapapel lleva en alemán la inscripción siguiente:

«Es para tí, canciller de hierro, para quién Hermógenes mandó forjar este hierro 200 años antes de J. C. Humann la encontró en el templo de Artemisa, mandándole dar la forma que hoy tiene y que atestiguará que las obras creadas por tí subsistirán á través de los siglos.

1.º Abril 1894.»

Este curiosísimo regalo se colocó en un cuadro de bronce cincelado.

Explosivos económicos

La humanidad fabrica por sí misma los productos que la harán perecer. Como los anarquistas no disponen por lo general de muchos fondos para consagrarlos á la construcción de sus bombas, un ingeniero de minas, Mr. Eugenio Ackermann, acaba de dar á luz un trabajo en que demuestra que es posible la fabricación económica de los explosivos con la...orina.

Como todo el mundo sabe, ésta con-

tiene, en la proporción de 2 á 3 por 100, un cuerpo cristalizante, la urea, producto de la desasimilación de los tejidos y de la combustión intraorgánica de las sustancias que han servido á la nutrición, una especie de materia usada por la vida.

Mezclando ese producto con clorato de potasa ó cloruro de cal, se obtienen reactivos demoleadores.

La fórmula trascrita no es completa y sería fatal en manos de los que pretendieran emplearla.

Matrimonio original

En Bomford (Inglaterra) se ha celebrado hace poco un matrimonio en extremo original. No sólo los dos contrayentes eran sordomudos, sino también todos los miembros de las familias de ambos, y lo eran también los padrinos, testigos é individuos del cortejo de los novios.

Para celebrar el matrimonio hubo que llamar al pastor del hospicio de Sordomudos de Londres, quien hizo, por medio de lenguaje mímico, á los jóvenes contrayentes las preguntas de rubrica, y además les dirigió de igual manera un silencioso discurso; pero que resultó, según las apariencias, muy elocuente y conmovedor.

El desfile tuvo lugar en la sacristía, donde los recién casados recibieron las felicitaciones de los concurrentes al acto.

Como es de suponer, la escena resultó cómica y curiosa.

El poeta y los leones

En Madrid entró un barbero en la jaula de los leones y afeitó (?) al domador en presencia de las fieras (?).

En París hacen mejor las cosas, como capital que es más adelantada que la nuestra. Allí ha entrado un poeta en la jaula y no ha leído, sino que ha cantado una poesía de su composición á un león y á una leona. El pelo de los lectores se erizará de error pensando en lo terrible de la escena; porque si bien se dice que la música amansa á las fieras, los versos malos y las notas falsas deben ponerlas furiosas.

Así debió comprenderlo el domador, que era el famoso Pezón. Pues tomó precauciones extraordinarias para evitar una catástrofe.

Entró delante el poeta y lanza en mano se dispuso á contener á las fieras. Estas pusieron mala cara al intruso, cuya melena temblaba convulsivamente: sabido es que en Francia no deja de gastar melena ningún poeta que se tiene en algo. Pero cuando el poeta empezó á cantar se armó la gorda.

Los leones, llenos de sorpresa al principio, acabaron por enfurecerse. Pezón se vela negro para contenerlos. A medida que avanzaba el poeta en su canto, los leones se irritaban más. Que las cantaran aquella poesía tan mala, porque la composición era detestable, las parecía sin duda un insulto intolerable. El público temblaba lleno de ansiedad, pues llegó un momento en que la leona, rompiendo por todo, se echó hácia atrás dispuesta á saltar por encima del domador para caer sobre el hijo de las Musas. Este mientras tanto, medio atontado, seguía cantando.

Pezón tuvo en aquellos momentos supremos un arranque heroico. Se adelantó vivamente hácia la leona y empezó á latigazos con ella, hostigándola al mismo tiempo con la lanza. Aquello distrajo la atención de la fiera y permitió que la fiesta terminara sin tragedia. Pero Pezón ha declarado que este es

el primero y último ensayo que hace de amosar á las fieras con músicas y poesías, y que en su vida volverá á permitir que entre un poeta en la jaula de sus leones.

La filoxera en la antigüedad

Strabón el célebre geógrafo historiador griego, nos recuerda en sus obras el tratamiento que en su tiempo experimentaban las viñas enfermas, y Mr. de Mely, ha aplicado tal tratamiento, que no es otro que el petróleo á las viñas filoxeradas, con muy buen resultado.

Mr. de Mely, ha presentado á la Academia de Ciencias de París, en apoyo de sus aseveraciones, un sarmiento de 3:50 metros de largo cortado en una capa que antes había sido afectada de filoxera. Este vigor prueba elocuentemente que el petróleo no entorpece la vitalidad de la planta; y en cuanto al producto de la cosecha Mr. Mely, cita cifras comparativas que vienen á establecer la eficacia del tratamiento.

El autor cita asimismo la historia de este tratamiento elogiado por Terfrasto, Colón el antiguo Dioscorides, Galeno y Et-Temy.

Preparación de una pintura

contra el moño

Un práctico declara haber encontrado la receta por excelencia de una pintura que preserva del moño. La fórmula es nueva y los mecánicos deben elegirse de conocerla.

Consiste en calentar aceite de lino, ó resina adicionada de un ácido groso secante, por ejemplo, el ácido linoléico) con óxido de cobre, hasta la disolución total del compuesto metálico.

Este aceite, extendido sobre una superficie de hierro lisa, deposita una película delgada de cobre encima del hierro, resultando una capa muy resistente al aire, y bajo la cual el moño, que es un verdadero azote para las máquinas, no puede formarse.

Madrid al día

La vida elegante

Dos noticias tristes tengo que comunicar á mis lectores:

El domingo último falleció en Córdoba la virtuosa señora D.^a María Josefa Ruiz del Burgo y Basabru de Olivares, condesa de Casillas de Velasco y esposa del bizarro general Sr. Olivares.

Los muchos amigos que en esta tenía la ilustre finada lloran en estos momentos tan sensible pérdida.

Mi querido amigo el Director de *El Correo* y Senador del reino, don José Ferreras, tuvo ayer la horrible pena de ver morir casi de repente á su hermosa hija María de los Milagos, á la edad de diecisiete años.

A las dos familias envío mi sentido pésame y las deseo la resignación necesaria en trance tan sensible.

En honor de los ilustres marinos norteamericanos que á bordo del crucero *Detroit* han conducido á España las reliquias de Colón monsieur Taylor, ministro en España de la poderosa República del Norte de

América, dió en la noche del viernes último una gran fiesta, de la cual, guardan los concurrentes á ella impresión grata.

La elegante morada del digno representante de los Estados Unidos estaba profusamente iluminada y adornada con flores naturales,

A la fiesta asistió todo el cuerpo diplomático, los ministros de Estado, Marina y Ultramar; los señores Cánovas del Castillo, Castelar duque de Veragua, Cánovas (D. Emilio), marqueses de Vadillo, Santa Genoveva, Mont Roig y muchos más.

Imposible es recordar los nombres de las damas ilustres extranjeras y españolas que embellecieron los espaciosos salones de la legación.

Entre las primeras citaré á madame Ludelist, viscondesa Excelmas, Mad. Defrance, lady Barcelay, miss Panlet, y la Señora de Domínguez esposa del secretario de la legación Argentina y la ilustre dama chilena señora de Lacerda que lucía hermosos brillantes en su cuello y cabeza.

España tenía hermosa representación en la distinguida señora de Cánovas que vestía elegante traje rojo y se adornaba con ricos brillantes, la eximia escritora D.^a Emilia Pardo Bazán, las marquesas de Arenzana, Mont Roig, Vadillo y Santa Genoveva; condesas de Casavalencia, Torre-Pando, San Rafael de Luyano y Madrán; señoritas de Sickles, Cánovas, Ruiz y Pineda.

Mad. Tayler y su bellísima hija hicieron en delicado esmero los honores á sus invitados.

Varias noticias.

La discretísima y bella señorita María del Pilar de García Barzanallana contraerá pronto matrimonio con el ilustre doctor en medicina D. Manuel Molina.

Siguen recibiendo los viernes en su casa los Sres. Llinán y la marquesa viuda de Tavira. En la morada de esta noble dama la pequeña tertulia se ha convertido la en reunión numerosa. En la última, partida de tresillo estuvo animadísima y en el salón rojo se tocó el piano, se cantó mucho y bien y las horas se deslizaban sin sentir.

Newers.

27 Nougembre.

MAHÓN

La Sociedad *Menorquina* nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Palma 6.

Llegado felizmente «Ciudad de Mahón» tres y media madrugada.—Seguí.

La sociedad «Mahonesa» nos ha facilitado también el siguiente:

Palma 6, 8 m.

Llegado «Puerto Mahón» tres y tres cuartos madrugada sin novedad.—Calés.

Relación de los pasajeros salidos ayer para Palma á bordo del vapor Puerto Mahón:

D. Victorina Dulce, D. Luis Felio, Matías Sansaloni, Amanda Arias, Pedro Gomez, Pedro Baso, Teodoro Jover, Bartolomé Borrás, Bartolomé Marqués, Pablo Cardona, Miguel Queiglas, Miguel Aleñar, esposa y criada, Miguel Leon, Francisco Abril, Antonio Sansó, Francisco Pons.—Total 18.

Relación de los pasajeros salidos en la tarde de ayer para Palma, á bordo del vapor-correo Ciudad de Mahón.

D. Francisco Daza, Pero Ramirez, Jaime Martinez, Antonio Florid, Antonio Porcel, Guillermo Jordi, Justo Brugués, Francisco Oliveras, Leonardo Gomez, R. Damians, Salvador Riera, Antonio Segrera, Sebastian Bannasar y Emilio Vidal.—Total 14.

Relación de los pasajeros llegados á bordo del vapor Nuevo Mahóns procedentes de Barcelona y Alcudia:

De Barcelona D. Antonio Benet, Francisco Cardona, Joaquín Gabarros, Jaime Fonolleda, José Esquins, dos guardiaciviles, Juan Gené, Daniel Cardell, Carlos Moisy, Ramón Galofre, Francisco Güell, Pedro O'iver y Antonio Alegre y señora.—Total 15.

De Alcudia. Ninguno.

En el "Comité Coalicionista Fraternidad", de San Luis tendrá lugar el próximo sábado por la noche un Glosat, en el cual tomarán parte los más notables glosadors concluyendo con baile de sociedad, y el domingo por la tarde y noche los bailes de costumbre.

La compañía de aficionados que actúa en el casino "El Isleño", pondrá en escena dos variadas funciones los días 8 y 9 del corriente, la que tendrá lugar el sábado día 8 será el drama en un acto y en verso "El prólogo de un drama", y la comedia en dos actos de D. Vital Aza, "Perecito".

En la del domingo el drama romántico en tres actos y en verso original de D. Luis de Eguilaz titulado "La Vaquera de Finojosa".

Terminarán las respectivas veladas con baile de sociedad.

Creemos que no faltará concurrencia en los salones de dicha sociedad.

Del "Noticiero", de Ciudadela: En el día de ayer anunciase en el sitio de costumbre que á motivo del nuevo itinerario de los vapores correos, el coche-correo de Ciudadela á Mahón saldría hoy á las 8 y media en lugar de mañana, recibiendo á última hora una orden telegráfica de que continuaba el antiguo itinerario y que se avisaría cuando tuviese que empezar á regir el nuevo.

Parece que se trate de alguna cosa de juego, cuando la inseguridad que desde algún tiempo se tiene puede reportar grandes perjui-

cios al comercio y á la población en general.

Dice El Pueblo del 27, nuevo periódico republicano que ve la luz en Valencia, lo siguiente:

"Ayer por la mañana salió de nuestro puerto el vapor "Santiago", con dirección á Barcelona, y hallándose en aguas del Puig, su máquina sufrió grandes averías con la rotura del vástago y la llanta del pistón del cilindro de baja.

El "Santiago", imposibilitado de poder marchar, pidió socorro á un vapor de la Compañía Sevillana de Navegación, el cual lo remolcó hasta dejarlo frente nuestro puerto.

Por la tarde, el remolcador "Activo", entró al "Santiago", que quedó amarrado en el sitio de costumbre.

El "Santiago", como saben nuestros lectores prestó por espacio de algún tiempo sus servicios entre Ciudadela y Barcelona.

En Oza de San Pedro, los herederos de una cama vieja trataron de venderla, y como nadie la quiso, resolvieron convertirla en leña, siendo grande su sorpresa cuando al darle el primer hachazo en una de sus patas, observaron que era hueca y ocupada por monedas de oro. El hallazgo se hace subir á miles de duros.

Dicen de Barcelona: Á SAN SEBASTIÁN Y Á BILBAO He aquí las dos ciudades que visitarán en su expedición del verano próximo, las noventa Sociedades corales que constituyen en Cataluña la popularísima Asociación de los Coros de Clavé.

Llevó ésta más de ochocientos coristas á Palma de Mallorca, más de mil á Valencia, más de mil trescientos á Zaragoza, ¿cuántos irán á las Provincias Vascaas? Es de creer que pasarán de mil quinientos, si no llegan á los dos mil. Así van haciendo más por la íntima unidad nacional esos modestos obreros, que los Gobiernos de la monarquía, que sólo minan con sus desaciertos la integridad de la patria.

La prensa de la Coruña da cuenta de un triste espectáculo presenciado á bordo del vapor "Alfonso XIII", que ha merecido las censuras de toda la población.

Se trata de dos hombres que de oculto penetron en dicho barco, pretendiendo viajar gratuitamente, y que fueron sorprendidos, imponiéndoseles el castigo de la barra por espacio de cinco horas.

Como esto sucedió en los momentos en que se embarcaban los viajeros á quienes iban sus deudos y amigos á despedir y los dos infelices castigados sufrían la pena en el punto más visible, causó desagradable impresión á cuantos los vieron, que duramente censuraron la

conducta seguida con aquellos infelices.

SECCION LIBRE

Por si se equivocara nuevamente D. Bernardo Seguí, capitán del vapor-correo "Ciudad de Mahón", creemos oportuno hacer público que según telegrama particular el vapor "Puerto-Mahón", ha llegado á Palma á las 3'45 de la madrugada y 40 minutos después el "Ciudad de Mahón".

SOCIEDADES

Casino El Progreso SAN LUIS

El sábado, 8 de los corrientes, por la noche habrá baile, y así mismo lo habrá el domingo próximo por la tarde.

En la noche del expresado sábado también se pondrá en escena la zarzuela en dos actos Doñ Pere Singlá.

San Luis 5 Diciembre 1894 —La Comisión.

Casino El Isleño

Grandes funciones para el sábado y domingo.

Día 8.—Se pondrá en escena el drama en un acto y en verso de D. José Echeagaray El prólogo de un drama y la comedia en dos actos de Vital Aza Perecito.

Día 9.—El drama en 3 actos y en verso de D. Luis de Eguilaz La Vaquera de la Finojosa y la pieza catalana Del ball.. al bany.

Terminará en ambos días con el acostumbrado baile de sociedad.

A las 8 y media en punto.—La Empresa.

1894

Hoja del Calendario para mañana

Diciembre 7 Viernes

San Ambrosio obispo y doctor.

Sale el Sol á las 7'07.—Pónese á las 4'36. Luna: sale 2'2 T.—Pónese 2'1 M.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados Día 6.

De Barcelona y Alcudia vapor "Nuevo Mahóns", cap. D. Tito Ginart, con 19 trips., 15 pasajeros y varios efectos.

De Barcelona y Alcudia vapor-correo Menorquin, cap. D. Bernardo Cabot, con 23 tripulantes, pas., efectos y la correspondencia.

CORREO DE HOY

Telegramas

Madrid, 3 6 t.

En el Senado ha continuado la interpelación sobre las reformas de segunda enseñanza.

El Sr. Fabié ha combatido dichas reformas, calificando de laica la enseñanza

dada con arreglo á las mismas. El señor Groizard le ha contestado con un período elocuente, en el que ha rechazado la suposición de que su proyecto sea ateo.

Luego se ha suspendido el debate y la Cámara se ha reunido en secciones.

Madrid, 4 1-45 m.

Los ministeriales niegan que exista motivo alguno de disgusto en la cuestión relativa á las declaraciones del señor Abarzuza.

Málaga 3, 11'10 m.

Continúa persistente é impotente el temporal, el que ha destrozado ocho metros de muralla de los diques del nuevo puerto. Los pescadores de las costas siguen sin poder trabajar y ofrecen un cuadro de miseria. El vendaval ha destrozado mucha arboleda en los pueblos inmediatos á esta ciudad.

Paais, 4 6-45 m.

El Figaro hace observar que en el discurso del Trono pronunciado por el Rey Humberto no se habla de la triple alianza y saca de ello la consecuencia de que ha ocurrido algún cambio en la política italiana.

Londres.—Comunican al Daily News desde Roma, que Su Santidad León XIII enviará á San Petersburgo al Nuncio apostólico de Munich, para asista á la ceremonia de la coronación del Czar.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

La indisposición de la Reina —Las Cámaras—Noticia de Melilla.

Madrid 5, 5'30 t.

La indisposición de la Reina Regente se redujo á una ligerísima jaqueca.

En el Senado los obispos se ocupan de las reformas en la segunda enseñanza. Sigue en el Congreso el debate político. La semana próxima empezará la discusión sobre la reforma de los aranceles.

Según noticias de Melilla reina completa tranquilidad en aquella plaza.

Prisión de un anarquista— Llegada de la embajada marroquí.

Madrid 6, 7'10 t.

La policía de Barcelona ha preso á un exaltado anarquista.

La Embajada marroquí llegará á España antes de fin del actual mes de Diciembre.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 5, 4'10 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, B. H. de Cuba 1886, Id. id. 1890, Banco Hispano Colonial, Acciones ferro-carril Francia, F. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, Obligaciones Francia, Id. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, Compañía Trasatlántica.

Empeños del Casino Mercantil

Table with 2 columns: Location and Amount. Includes Interior and Exterior.

MONTEPIÓ NACIONAL

Imposiciones, Ahorros y Préstamos

PARA LAS

QUINTAS

Gerencia: Calle san Honorato, 1.—BARCELONA

Abierta la suscripción para la próxima quinta, este Montepío ofrece á los mozos concurrentes á la misma, desde hoy hasta el 8 de Diciembre, víspera del sorteo, las inapreciables ventajas y positivas economías que rinde todos los años á sus asociados, haciendo de esta benéfica institución la primera sin competencia de cuantas trabajan en España.

Los socios suscritos el año próximo pasado por 750 PESETAS sin distinción de soldados ó libres se servirán pasar por esta Representación donde percibirán un dividendo de 125 PESETAS como sobrante de sus imposiciones; pudiendo hacer lo propio para sus respectivos sobrantes, por haber hecho ya la liquidación definitiva, los suscritos en 1890 y 1891, por igual cantidad de 750 PESETAS.

Comparen las familias este resultado con los que rindieron las demás sociedades, y se convencerán de que ni ahora, ni nunca han asimilado éstas sus beneficios á los del Montepío. Es un hecho innegable que nadie se atreverá á desmentir.

Los depósitos podrán hacerse indistintivamente en el Banco de Mahón ó al Centro general de Negocios, á donde más convenga al interesado.

Para prospectos, informes y suscripciones á
D. PEDRO TALTAVULL, Cos de Gracia, 139.—MAHÓN

QUINTOS

NADA DE SUBSTITUCIÓN

La Sociedad Mompó Hermanos y Compañía, de Valencia, cumple sus compromisos con dinero efectuando la redención á metálico ó entregando su importe de mil quinientas pesetas.

Por SETECIENTAS PESETAS, licencia de redención del servicio de la Península y Ultramar, ó mil quinientas pesetas.

Por ciento veinticinco pesetas, licencia de redención, sólo de Ultramar, ó mil quinientas pesetas.

Haciendo el depósito antes del sorteo en el Banco de Mahón, éste garantizará el contrato, y sin más desembolsos posteriores, quedarán libres del servicio activo.

Encargado esclusivo en Menorca para las suscripciones **D. PASCUAL JOSE HERNANDEZ, calle de la Arravaleta número 3.—MAHÓN.**

ATENCIÓN

Lista de precios corrientes de la casa

	Ptas.		Ptas.
Bacalao entero, buena clase, kilo	1'00	Maíz Cincuantini	kilo 0'25
Azúcar blanca 1. ^a	1'10	Arroz, buena clase,	» 0'65
Azúcar dorado seco 1. ^a	0'95	Arroz superior,	» 0'50
Azúcar mascabado,	» 0'90	Pimienta dulce 1. ^a	» 1'25
Azúcar cuadradillo para café,	» 1'25	Café tostado Puerto Rico Hacienda.	» 5'65
Aníz manchego (mata faluga)	1'25	Aceite Mallorca 1. ^a	litro 1'40
Aníz andalúz (id. id.)	1'10	Salvado, sacos de 40 kilos,	4'75
Pimienta Singarope,	» 2'50	Salvadillo, id. de 40 id.	5'75
Café Puerto Rico Hacienda	» 4'00	Menudillo, id. de 40 id.	7'00
Garbanzos Mazagán,	» 0'45	Harina para Cerdos, 64 id.,	12'00
Habichuelas blancas,	» 0'45		

Algarrobas, Habas, Alpiste, Besas, Anís de Santa María legítimo, Palo de Inca, Vinos de Jerez y gran surtido licores, todo á precios baratísimos.

MORERAS, 52.—MAHÓN.

Nota.—Se admiten billetes de «La Menorquina» y demás casas de crédito de Mahón.

CONSULTA MÉDICA

DEL DOCTOR KLEIN

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 á 1 Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

Poesías DE DON JOSE ZORRILLA
 Se venden al precio de 5 pesetas el ejemplar en la imprenta de D. Bernardo Fabregues, Nueva 25.

Administración de Consumos de Mahón

Se participa á los habitantes del Extradio de este término municipal que no hayan satisfecho sus cuotas que por encabezamientos y conciertos les han sido señalados en el corriente año económico, que se les concede prórroga desde el día 5 al 20 de este mes, á fin de que puedan hacerlas efectivas.

Trascurrido dicho plazo y sin contemplaciones de ningún género se procederá contra los morosos por la vía ejecutiva de apremios.

Mahón 4 Diciembre 1894.—El Administrador, J. Seguí.

Para vender

Una casa situada en esta ciudad calle del Carmen números 74 y 76. Se dará por un precio reducido. Informará Andrés Escudero, plaza del Príncipe, 3, A.

Sirviente

Hay uno que desearía encontrar colocación. Sabe leer y escribir. Para informes, San Alberto, 22.

Los legítimos turrone

de Gijona y duro de Alicante y las ricas Peladillas, se han recibido en la Plaza del Príncipe n.º 17.—Esterería.

Lotería Nacional

Administración de Loterías de 1.^a clase n.º 2, Mahón, Arravaleta 3.

SORTEO DE NAVIDAD

Se han recibido en esta Administración y puesto á la venta los billetes para el sorteo de grandes premios que ha de celebrarse en Madrid el día 22 Diciembre próximo, cuyo primer premio es de

3.000.000 ptas.

Mahón 22 de Noviembre 1894.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

NODRIZA

Hay una joven que desea hallar criatura para amamantar. Para informes plaza Arravaleta n.º 9.

La Catalana

Grandioso y variado surtido

En camisas y corbatas

Últimas novedades cuellos y puños de todas clases y modelos, medias, calcetines, camisetas y calzoncillos de punto, pañuelos de hilo y algodón para bolsillo y otros varios artículos todo á precios de fábrica.

Sección especial para las camisas á medida y confecciones para señora. Esmero y prontitud en los encargos. Entrada libre.

27 Arravaleta 27

Quince mil pesetas.—Se darán á renta vitalicia con garantía sobre suficiente 1.^a hipoteca. Informarán en esta imprenta.

Oficialas zapateras

Se necesitan que sepan trabajar en la calle Cos de Gracia n.º 149.



SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Para Alcudia y Barcelona

Saldrá el próximo domingo 9 de Diciembre á las 8 de la mañana el vapor

NUEVO MAHONÉS

al mando de su capitán D. Tito Ginart. Admite carga á los precios de costumbre y pasajeros á los siguientes:

En 1.^a cámara Ptas. 10'00
 En 2.^a » » 7'50
 En 3.^a (sobre cubierta) » 4'00

Despacho: Infanta, 24.

Imprenta de Bernardo Fabregues.

San José, 69.
 Despacho: Nueva, 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de garganta ó descarnes de las encías, fujiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.